

Jahresbericht 2021/2022 der Fraktionskommission Heilpädagogik

Das Geschäftsjahr 2021/2022 war geprägt durch die Suche nach einer neuen Präsidentin oder eines neuen Präsidenten für die Fraktion Heilpädagogik – bisher leider erfolglos.

KLT 2021 – erneut online, aber synchron

Der KLT 2021 fand erneut online, aber synchron statt. Die statutarischen Geschäfte wurden (in schriftlicher Form) behandelt und beschlossen. Die Resultate wurden per Mail kommuniziert. Im synchronen Teil diskutieren 28 Teilnehmende mit der Fraktionskommission über SHP-Anliegen. Die Veranstaltung wurde in Form einer Aktennotiz festgehalten.

Anstellung & Besoldung

Die Anliegen der Fraktion konnten an unterschiedlichen Stellen deponiert werden. Insbesondere im Rahmen der Evaluation SF wurden die Anliegen zu Anstellungsbedingungen der SHP eingebracht.

Nach wie vor zeigen sich die Anstellungsbedingungen der SHP und der damit verbundene Probleme. Es ist nur in wenigen speziellen Konstellationen möglich, ein 100%-SHP-Pensum anzunehmen. Weiter können die Pensen jährlich empfindlich variieren.

Aus- & Weiterbildung zum / zur SHP

Im Rahmen des Austausches mit dem Institut für Weiterbildung (IWB) der PH FHNW konnte die Fraktion Vorschläge für mögliche Weiterbildungen erneut einbringen.

Spezielle Förderung, integrative Schulung

Die integrative Schulung (ISM) war und ist innerhalb der Fraktionskommission ein wichtiges Thema.

Im späten Frühjahr 2021 startete die Evaluation SF. In mehreren vorbereitenden Sitzungen konnte der LSO und die F-HP Überlegungen und Anliegen einbringen. Die erste Auswertungen im Frühsommer 2022 zeigte, dass die SF grundsätzlich zufriedenstellend umgesetzt wird. An verschiedenen Stellen gibt es jedoch Entwicklungsbedarf: Logopädie, (Festigung und Schutz) der SHP-Rolle, Abgrenzung SF und ISM, adäquat ausgebildetes Personal, Schulentwicklung, etc..

Für die Fraktion HP ist in diesem Zusammenhang wichtig, dass die Massnahmen der SF und das ISM-Angebot klar auseinandergelassen werden. Dies konnte bspw. in einem bilateralen Gespräch mit einer Schule aufgezeigt werden.

Sonderschulen / Fachzentren

OptiSO+ ist ein bewegendes Thema, das verschiedentlich für Aufmerksamkeit sorgte. Die Auswirkungen auf die Fachzentren und das sonderpädagogische Angebot wurden in der Solothurner Bildungspolitik und in den Medien diskutiert. Die Fraktion HP konnte teilweise beratend zur Seite stehen.

Lehrplan 21

Die Ergänzung zum Lehrplan 21 „LP21 für SuS mit komplexen Behinderungen“ wurde durch den Kanton an die HPSZ und Fachzentren getragen. Es sind noch immer Fragen offen und Prozesse noch nicht klar umgesetzt.

Die Bedürfnisse der SHP an Sonderschulen konnte dieses Jahr nicht angegangen werden.

SoPK des LCH

Die Fraktion Heilpädagogik ist im Dachverband der Lehrerinnen und Lehrer Schweiz (LCH) in der sonderpädagogischen Kommission (SoPK) vertreten.

Die SoPK arbeitete zu Beginn des Jahres Corona-bedingt eingeschränkt, konnte sich jedoch in der zweiten Geschäftsjahreshälfte wieder aktiv beraten.

Weiter gab es LCH-intern – bedingt durch personelle Veränderungen (Pensionierungen und Umorientierungen) – eine Zusammenlegung der Sonderpädagogischen Kommission (SoPK) mit der Pädagogischen Kommission (PK). Beide Kommissionen arbeiten an ähnlichen Themen, weshalb eine Zusammenführung in die PK ein notwendiger Schritt wurde.

Fraktionsintern

In insgesamt 5 Infomails und weiteren Inseraten ab Oktober 2021, persönliche Anfragen und Telefonaten wurde aktiv nach einer Nachfolge gesucht. Bisher leider erfolglos.

Während sich die Fraktion im Verlauf des Verbandsjahres von 4 auf gegenwärtig 7 Mitglieder anwachsen konnte, gelang es leider nicht, das Fraktionspräsidium zu besetzen (vgl. «Besetzung des Präsidiums»). Es gab keine einzige Bewerbung!

Aus diesem Grund beschloss die Fraktionskommission die laufenden Geschäfte vorübergehend nur auf Kommissionenebene zu führen. Der Sitz in der GL bleibt bis auf weiteres vakant.

Danke sagen

Die Mitarbeit von engagierten und begeisterten Menschen ermöglicht es dem LSO vielfältig zu wirken. Was von aussen nicht immer sichtbar ist, soll hier zumindest einmal prominent verdankt werden.

Mein grösstes Dankeschön geht an unsere Fraktionskommission: Andrea Grogg und Brigitte Aeberhard. Die beiden Frauen waren während des vergangenen Geschäftsjahres eine sehr grosse Stütze für die Fraktion! Neu dazugestossen und bereits engagiert bei der Sache sind Caroline Krüger, Beat Cantieni, Judith Sidler Altermatt, Rahel Allemann und Sigi Vonmoos. Auch sie haben sich direkt eingebracht, tragen die Anliegen der Fraktion und diskutieren bereits aktiv mit.

Dank ihrer Mitarbeit, ihren kritischen Gedanken, ihren Argumenten für oder auch gegen Überlegungen ermöglichen es mir, Mögliches anzugehen und Notwendiges zu erledigen. Gerade in diesen Zeiten ist der standespolitische Austausch über Schulhausgrenzen hinaus und untereinander sehr wichtig.

Ich danke für die Stütze!

Im Namen der Fraktionskommission bedanke ich mich auch bei Mathias Stricker und Roland Misteli, die die Geschäfte des LSO zielstrebig und kompetent leiten.

Einen besonderen Dank richte ich an Susanne Schneider, unsere passionierte Chef-Redakteurin des Schulblattes. Ihr Einsatz und ihre präzisen Gedanken, schärfen immer wieder den eigenen Blick!

August, 2022

Marius Haffner, Präsident Fraktion Heilpädagogik